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3 月 30 日 

有律法，不行道的，有甚麼可誇！ 

作者：蔡少琪 

羅馬書 二 17-18  

 

2 : 17 你稱為猶太人，又倚靠律法，且指着神誇口；   

2 : 18 既從律法中受了教訓，就曉得神的旨意，也能分別是非。 

 

羅 2:17-18 有五個現代時態的動詞，突顯不少當代的猶太人因領受律法的教育而自誇：

「你被稱為猶太人，並依靠律法，並以神誇口，並知道祂的旨意，並分辨那些貴重的

事，從律法受教。」猶太人自認比那些「只有朦朧的神律法概念的外邦人」優勝得多！ 

 

猶太人自誇是神的子民，有律法護衛，有獨一的真神，知道神的旨意，並能分辨哪些是神

看重的守則。他們雖然長期被擄，但心裏充滿了屬靈的驕傲，實在高人一等！但這些驕傲

有益處嗎？若他們犯罪，這些驕傲反而攔阻他們謙卑承認自己是無力自救的罪人，攔阻他

們信得永生。主耶穌就曾嚴責熟悉律法的法利賽人：你們好像粉飾的墳墓，外面好看，

裏面卻裝滿了死人的骨頭和一切的污穢。你們也是如此，在人前，外面顯出公義來，裏

面卻裝滿了假善和不法的事。（太 23:27-28） 

 

基督徒也要提防這種危機，不要成為多道理少行道的人。宋尚節曾說：「神救罪人，但不

救假冒為善的人！」我想，他的意思是指，當人能承認自己是罪人，就有機會謙卑自己悔

改信主；但人若假冒為善，就會找藉口，要面子，不願悔改，也最終得不着救恩！掃羅王

和大衛王都曾犯罪！掃羅王重視的不是悔改，而是面子，他對撒母耳說：「求你在我百姓

的長老和以色列人面前抬舉我。」（撒上 15:9,21,30）最後，他漸漸走上埋沒良心的沉淪

之路。相反，大衛能有錯就認：我向你犯罪，惟獨得罪了你；在你眼前行了這惡，以致

你責備我的時候顯為公義，判斷我的時候顯為清正。他最後能悔改認罪、得再親近神

（詩 51:4,17）。 

 

思想: 

 

你常常述說神的話嗎？你有「行道的決心、憐憫人的心懷和謙卑的生命」與這「自誇」

相配嗎？越懂得神的話，我們若犯罪就越沒有藉口──要曉得多作神話語的師傅，要受

更重的判斷。（雅 3:1）你是內外一致行道的人嗎？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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3 月 31 日 

我們有用神的話語照亮世界嗎？ 

作者：蔡少琪 

羅馬書 二 19-20 

 

2:19 又深信自己是給瞎子領路的，是黑暗中人的光，   

2:20 是蠢笨人的師傅，是小孩子的先生，在律法上有知識和真理的模範。 

 

猶太人知道，沒有神話語和律法的人，就如「瞎子、落在黑暗中的人、蠢笨人、小孩

子」！沒有神、沒有神應許的約，沒有神話語的人是何等可悲！保羅在以弗所書說：「你

們因着自己的過犯和罪惡，原是死的。那時你們在過犯和罪惡中行事為人，隨着時代的潮

流，也服從空中掌權的首領，就是現今在悖逆的人身上運行的靈。……生來都是可怒的兒

女。」（弗 2:1-3 新譯本）但我們有否真的祝福萬民呢？ 

 

神從呼召亞伯拉罕開始，就期待這福氣要臨到萬國：且地上萬國都必因你的後裔得福，

因為你聽從了我的話。（創 22:18） 以賽亞預言：耶西的根立作萬民的大旗；外邦人必尋

求他，他安息之所大有榮耀。詩篇 67:1-2：願神憐憫我們，賜福與我們，用臉光照我們， 

好叫世界得知你的道路，萬國得知你的救恩。神的子民應該是萬族的領路者、黑暗中的

光、師傅和老師，應該是知識和真理的模範！但在歷史中，神的子民常常作惡：萬軍之

耶和華的葡萄園就是以色列家；他所喜愛的樹就是猶大人。他指望的是公平，誰知倒有

暴虐；指望的是公義，誰知倒有冤聲。（賽 5:7） 讓神常常傷心，也讓神的聖名在全地被

褻瀆！ 

 

西方基督教國家在中國長期販賣鴉片謀取巨利是歷史一大惡行！清華大學創校校長唐國安

是基督徒，曾勇敢地批評英國販賣鴉片：「停止鴉片貿易，對於英國來說不過是損失幾百

萬英鎊而已，但是因爲這一點錢，就讓幾千萬中華兒女拒絕基督教，失去今生的快樂平安

和將來的永生，孰重孰輕還不清楚嗎？」在 1909 年上海萬國禁煙會上，唐國安提醒各國

要停止鴉片貿易，並引用耶穌的說話：你們願意人怎樣待你們，你們也要怎樣待人。假

冒為善的人、團體或國家都是神和人所憎厭的！ 

 

思想: 

 

作為基督徒，你有假冒為善嗎？你是「知識和真理的模範：給瞎子領路的，是黑暗中人

的光，是蠢笨人的師傅，是小孩子的先生」嗎？你決心盡力祝福萬民嗎？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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4 月 1 日 

我有教導自己嗎？復興從自己開始！ 

作者：蔡少琪 

羅馬書 二 21-24 

 

2:21 你既是教導別人，還不教導自己嗎？你講說人不可偷竊，自己還偷竊嗎？   

2:22 你說人不可姦淫，自己還姦淫嗎？你厭惡偶像，自己還偷竊廟中之物嗎？   

2:23 你指着律法誇口，自己倒犯律法、玷辱神嗎？   

2:24 神的名在外邦人中，因你們受了褻瀆，正如經上所記的。 

 

能說不能做的人，特別站在道德高位的人，是神和人非常憎厭的！保羅一開始就挑戰猶太

人和我們：你沒有教導自己嗎？（Do you not teach yourself?）保羅要我們反思，我們有偷

竊嗎？有犯姦淫嗎？有犯律法嗎？有玷辱神嗎？ 

 

中國人重視身教，有言教無身教沒有說服力。基督徒喜歡一句名句：生命影響生命！唯

獨我們有敬虔的生命，我們才能有真正的影響力。很多父母當看見孩子很像自己時，卻非

常痛心，因為他們不是像自己的好，而是像自己長期的不好！保羅對猶太人一大指控，就

是能說，不能做！我們自己是否也一樣能說，不能做？ 

 

要復興社會，復興教會，要從復興自己開始！宋尚節在三十年代曾復興很多中國教會，神

給他奮興教會的秘訣是「講題離不開罪，痛斥教會中的罪惡。只有罪惡出去，活水才能進

來。」佈道會之前，他往往要求教會舉行奮興會，並要求教會領袖坐前排，要他們首先認

罪悔改。藉着浪子比喻，他指出：「教會最無盼望的就是大兒子；牧師、長老、執事恐怕

都是大兒子。」若果教會充滿頑梗剛硬的領袖，教會就得多復興！宋尚節指出：傳道人不

先針對自己的罪，先倒空器皿，清算罪賬，就不能攻破他人心中堅固的營壘！ 

 

更可悲是有很多「基督徒領袖和牧者」不單不是好牧人，相反更是豺狼！在波士頓曾發現

很多天主教神父性侵犯兒童的嚴重罪行，一名叫 John Geoghan 的神父被控曾性侵犯超過

130 位孩童。聽道、傳道而不行道的人，是神所不喜悅的！傷害羊群的牧者更是神所恨惡

的！耶穌警惕我們： 你們要防備假先知。他們到你們這裏來，外面披着羊皮，裏面卻是

殘暴的狼。（太 7:15） 

 

思想: 

 

世界渴慕有敬虔生命的基督徒！你看見世界需要福音嗎？你求神差派工人收莊稼嗎？那

麼，首先你要為自己的生命禱告！求神先復興你自己，也求神復興教會的眾弟兄姊妹和

領袖！ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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4 月 2 日 

空有宗教外貌和禮儀，有什麼益處呢？ 

作者：蔡少琪 

羅馬書 二 25-27 

 

2:25 你若是行律法的，割禮固然於你有益；若是犯律法的，你的割禮就算不得割禮。   

2:26 所以那未受割禮的，若遵守律法的條例，他雖然未受割禮，豈不算是有割禮嗎？   

2:27 而且那本來未受割禮的，若能全守律法，豈不是要審判你這有儀文和割禮竟犯律法的

人嗎？   

 

羅 2:25 第一句的直譯是「割禮是有益的，若你有行律法」！保羅沒有否定宗教禮儀，但

保羅清楚指出，若只有宗教禮儀的外貌，卻沒有生命的實質，宗教禮儀一點益處也沒有！

保羅提出一個假設：「若本性沒有割禮的，若完成律法，豈不要審判你，那藉着儀文和割

禮的，但卻是犯律法的人。」（羅 2:27 直譯）猶太人很重視「儀文」（letter）和割禮，

他們忘記了割禮只是外在的記號，而更重要的是宗教的內涵！ 

 

保羅在羅 4:9-10 曾引用還未受割禮的亞伯拉罕為例子：「因我們所說亞伯拉罕的信，就算

為他的義是怎麼算的呢？是在他受割禮的時候呢？是在他未受割禮的時候呢？不是在受

割禮的時候，乃是在未受割禮的時候。」亞伯拉罕未受割禮時已因信稱義！所以，有否這

外在的記號不是得救與否的關鍵因素。 

 

應用在我們今天，我們有崇拜、各種教會聚會和宗教禮儀，但我們有敬虔的生命嗎？我們

有努力改變社會和基督徒群體的各種邪惡和腐敗嗎？ 

 

西方基督教國家一大歷史惡行就是販賣黑奴。約翰衛斯理曾為黑奴問題撰文：「你是否信

有神？祂是公義的神嗎？你有否身同感受到黑奴的悽慘景況？要知道，這位公義偉大的神

要審判在我們手中所流的血！」臨死時，他寫信鼓勵威伯福斯：「我看不見你能如何成就

這光榮的使命，如何能敵擋這該詛咒的劣行，這是宗教、英國和人類的恥辱。除非是神已

經為這件事提升你，你將要因人們和魔鬼的敵對被撕裂。但是如神支持你，誰能敵擋你

呢？他們全部加起來能比神大嗎？在善事上不要疲倦！要奉神的名依靠祂的大能，堅持下

去…直到美洲的奴隸.…消失為止！」威伯福斯為解放黑奴奮鬥四十六年，直到死時！歷

史有公道的評語：他們將大英帝國最邪惡的罪行制伏了。 

 

思想: 

 

神極其厭惡惡人的節期和嚴肅會，不悅納惡人獻祭，討厭惡人的詩歌和敬拜，卻：惟願

公平如大水滾滾，使公義如江河滔滔。（摩 5:21-24）我們不單要用禮儀敬拜主，我們更

要用心靈、誠實和一生的敬虔去敬拜主。你願意成為一生敬虔的福音勇士嗎？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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4 月 3 日 

你有真割禮？你是真猶太人嗎？ 

作者：蔡少琪 

羅馬書 二 28-29  

 

2:28 因為外面作猶太人的，不是真猶太人；外面肉身的割禮，也不是真割禮。 

2:29 惟有裏面作的，才是真猶太人；真割禮也是心裏的，在乎靈，不在乎儀文。這人的稱

讚不是從人來的，乃是從神來的。 

 

人是看外貌；耶和華是看內心。（撒上 16:7）人一大軟弱就是以外貌論人，常就外貌比

較！對猶太人來說，他們看見自己肉體有割禮，就輕看沒有割禮的外邦人！ 

 

羅 2:28-29 直譯是「因為他不是猶太人，那只有外在的，並且割禮也不是那在外在肉體上

的；但他是猶太人，那在內在的，並且割禮在心裏的，在靈，不在乎儀文，不是要出於人

的稱讚，乃是出於神的。」猶太人在這裏有神真正子民的意思，類似的教導在耶利米書

也有詳細教導：「耶和華說：看哪，日子將到，我要刑罰一切受過割禮、心卻未受割禮

的，列國人都沒有受割禮，以色列人心中也沒有受割禮。」（耶 9:26）神多番譴責猶太

人，指出他們只有外在的割禮，卻沒有內心生命聖潔的割禮：「猶大人和耶路撒冷的居民

哪，你們當自行割禮，歸耶和華，將心裏的污穢除掉；恐怕我的忿怒因你們的惡行發作，

如火着起，甚至無人能以熄滅！」（耶 4:4）祂也譴責猶太人不真心聽道：「他們的耳朵

未受割禮，不能聽見。」（耶 6:10） 

 

保羅引用舊約的觀念，是要指出神喜悅的記號不單在肉體的外表上，更是要在心靈上！我

們是要得人的稱讚？定是，要得神的稱讚？真正神的子民是那些在心靈裏受過割禮的，就

是靠着聖靈，堅決與罪隔絕，要立志一生走聖潔的路的人！ 

 

神在舊約就要求以色列人： 你們要歸我作祭司的國度，為聖潔的國民。（出 19:6） 「你

們要聖潔，因為我耶和華──你們的神是聖潔的。」（利 19:2）保羅說，神揀選我們，是

要使我們在祂面前成為聖潔，無有瑕疵。（弗 1:4） 來 12:14 清楚教導：要追求聖潔；非

聖潔沒有人能見主。你有甚麼妝飾去呈獻神呢？記得：艷麗是虛假的，美容是虛浮的；

惟敬畏耶和華的婦女必得稱讚。（箴 31:30） 

 

思想: 

 

我們有多少生命的壞習慣、壞脾氣、壞心腸要改變呢？你渴慕聖潔嗎？你有求神每天更

新自己嗎？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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4 月 4 日 

神必審判「空有其表、假冒為善」的人 

作者：蔡少琪 

羅馬書三 1 

 

3:1 這樣說來，猶太人有甚麼長處，割禮有甚麼益處呢？ 

 

羅 3:1 頭半節的直譯是「這樣說來，什麼是猶太人的『優勢』呢？」「長處」(perissos) 

(advantage)這詞，有「特別、好處、超越」的意思。新譯本翻譯為「獨特的地方」。當耶

穌談到「我來了是要叫人得生命，並且得的『更豐盛』」（約 10:10）時，「更豐盛」就

是這詞。羅 3:1 後半節的直譯是「或者，割禮有什麼『益處』呢？」「益處」

(opheleia)(profit)這詞在新約只出現兩次，有「利益、用處」的意思。 

 

這是承接上文而引伸的兩個問題。保羅在羅 2:28 指出：「因為外面作猶太人的，不是真

猶太人，外面肉身的割禮，也不是真割禮。」這節的直譯是：「因為這不是猶太人，若只

有外在；也不是割禮，若只有外在，單在肉體上的。」保羅指出：若沒有全然遵守神的律

法，沒有心靈的割禮，單單在肉身上有割禮的猶太人，不是神真正的子民。 

 

猶太人的一大妄想：只要受了割禮，帶著「神的子民」的虛銜，縱然拒絕福音，不全守律

法，也是神的子民。保羅卻強調：若不信主耶穌基督，又不能全守律法，迎接我們的，只

有神公義的審判。這節經文是要我們反思：神子民的真正優勢是在哪裡？神子民的優勢不

是在外在的儀式或虛銜，而在真實的內在的生命和信仰。 

 

神歷來都憎厭「空有其表、假冒為善」的人。舊約名句：「耶和華不像人看人：人是看外

貌；耶和華是看內心。」（撒上 16:7）有「外」無「內」的生命是神所恨惡的。割禮是外

在的記號，若有真正內在的生命，是好的記號。但若沒有真生命和真悔改，虛偽的「記

號」對人一點幫助都沒有。 

 

主耶穌在地上最憎厭的人就是假冒為善的人。他警告我們：「凡稱呼我主阿，主阿的人，

不能都進天國，惟獨遵行我天父旨意的人，才能進去。」他們也不能進入神的國。耶穌會

對他們說：「我從來不認識你們，你們這些作惡的人，離開我去罷。」(太 7:21-23) 

 

讓世人和真正的基督徒最憎厭的是「帶著基督徒」虛銜，但隨意作惡的人。這些人常常是

講一套做一套，結果絆倒了許多的人，也羞辱了神的名字。我們要緊記，基督徒的生命必

須與蒙召的恩相稱。真正神的子民是那些真心信靠主耶穌，並認真追求新生命的人。「空

有其表、假冒為善」的人一點優勢也沒有的，迎接他們的只是神公義的審判呢！ 

 

思想: 

 

你遇見過假冒為善的人嗎？你痛恨「假冒為善」，卻「招搖撞騙」的假基督徒嗎？ 

你自己的生命又如何？當我們評論人時，會否我們自己也有這樣的表現呢？ 
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你有與基督徒身份相稱的生命嗎？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 
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4 月 5 日 

你要經歷神的話語的「審判」，定是神話語的「鼓勵」呢？ 

作者：蔡少琪 

羅馬書三 2 

 

3:2 凡事大有好處，第一是神的聖言交託他們。 

3:2【直譯】在各方面都有很多益處。首先，神的話語已交託他們了。 

 

當我們看到很多假冒為善的人時，我們感到很氣憤。有人就會問，那麼為什麼神要興起猶

太人呢？若他們高舉律法，卻因自己的生命敗壞而不得救，這有什麼「益處」呢？保羅強

調，這「益處」或「優勢」不在乎這些假冒為善的人是否得救。這「益處」或「優勢」是

在乎神的話語能被保守，被傳頌。 

 

當猶太人堅持不信耶穌，不悔改時，他們自己得不著任何好處。相反，他們保存的神的話

語，卻要指控他們。這要顯示出神是真實的，是信實的，是真的「萬不以有罪的為無罪，

必追討他的罪，自父及子，直到三、四代。」(出 34:7)「不信和持續犯罪」不能帶給猶太

人任何好處！但神對「不信、犯罪」的人的懲罰，卻見證了神話語的真確。猶太人保留的

神的話語要見證他們的「不是」和神的「是」！這就是「大」益處！ 

  

神的話從來都是兩刃的利劍：神必懲罰罪惡，但也必施恩給真心悔改的人。在申命記 28

章，神曾清楚地帶出祂審判和施恩的原則。猶太人曾被警告：「你若不聽從耶和華你神的

話…這以下的咒詛都必追隨你，臨到你身上。你出也受咒詛，入也受咒詛。」(申 28:15,19)

靠自己的，必經歷神的審判。信靠主的，卻要經歷神的恩典。聖經說：「義人必因信得

生。」(羅 1:17) 馬丁路德有一名句：「在基督裏有安穩，在自己則不安穩。」基督徒要學

習一生依靠主，一生遠離罪，一生不驕傲。 

 

神的話語沒有給神子民犯罪的特權。聖經一大特點，就是沒有掩飾神僕人的失敗。當大衛

犯姦淫，犯了殺人罪，害人家破人亡後，神就按照舊約賠償四倍的懲罰，讓他親自經歷自

己的家破人亡。但神有拯救的恩典，大衛提醒我們：憂傷痛悔的心，神必不輕看。 

 

當看見罪人橫行霸道時，不要羨慕他們，因為神必審判！ 

當看見義人經歷艱辛時，不要灰心喪志，因為神必拯救！ 

當經歷神的嚴厲管教時，要悔改要感恩，因為神真信實！ 

當祈求神的施恩憐憫時，要相信要等候，因為神有恩典！ 

 

詩 119:89 說得好：「你的話安定在天，直到永遠。」神的話必然實現，關鍵是：我們是

真心悔改和信靠主嗎？定是，我們繼續任性妄為，要迎接神公義的審判嗎？ 

 

思想: 

 

你經歷過神的話語的信實嗎？經歷過神的管教嗎？經歷過神的赦罪的大恩嗎？ 
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你有將神的話語藏在心裡嗎？神的話是要審判你？定是，鼓勵你呢？ 

 

(靈修文章已獲｢爾道自建｣授權使用) 

 


